
傳道者言 (2015年 14期)：際遇 

傳道書九章 11-12 節這樣說： 

「我轉而回顧日光之下，快跑的未必能贏，強壯的未必戰勝，智慧的未必得

糧食，聰明的未必得財富，有學問的未必得人喜悅，全在乎各人遇上的時候

和機會。人不知道自己的定期。魚被險惡的網圈住，鳥被羅網捉住，禍患的

時刻忽然臨到，世人陷在其中也是如此。」 

自少學校教導我們做事是一分耕耘，一分收穫。這多勞多得的信念深深地植根在我們

心中，但有時有些特殊情況出現，卻使我們懷疑這多勞多得的觀念是否真實。如傳道

書所說，非快的跑手未必贏得金牌；強壯的軍人未必在戰事上取得勝利；飽學之士未

必得著糊口，這正與我們那一分耕耘，一分收穫的觀念相違。原來人生充滿各種莫名

其妙的際遇，世上似乎沒有一套準則能完全解釋我們人生各種不同際遇。所以，傳道

書說：人的成功全繫於遇上的時間與機會。這恰像中國人所說的「機遇」。中國人愛

用「命運」來解釋自身所遇上的境況，有人說：命中注定！或說：命裡有時終需有，

命裡無時莫強求！中國人雖有這樣的哲理，但哲理背後卻顯出人的無奈與無助！傳道

書的作者在以上兩節經文中對人生的描述，似乎也像中國那「命中注定」哲理一樣，

對未來像顯得無奈無助。但實情卻是相反，傳道書的作者在描述人生存在各樣矛盾與

虛空之後，在書卷作最後總結時的兩節，向聽眾提出人在虛空人生中應保持的積極態

度： 

「這些事都已聽見了，結論就是：敬畏神，謹守他的誡命，這是人當盡的本

分。因為人所做的事，連一切隱藏的事，無論是善是惡，神都必審問。」 

(傳十二 13 -14) 

我們相信，我們人生各樣際遇，是上帝知道的，我們在人生的過後，上帝會按我們的

善與惡來判斷 (即：審問)我們。聖經強調的是善與惡，不是只有惡，上帝不是要捉我

們痛腳，用放大鏡來尋找我們的罪過。上帝對我們的期望，是鼓勵我們在人生中不斷

行善，竭力在虛空的人生中活出精彩，並要敬畏上帝，尊崇依靠祂。傳道書的作者提

醒我們要敬畏神，謹守他的誡命，而不是注目於我們現時的處境中。可能我們現在幸

福生活，又或像惡運纏身，但聖經告訴我們：「人不知道自己的定期。魚被險惡的網

圈住，鳥被羅網捉住，禍患的時刻忽然臨到，世人陷在其中也是如此。」所以我們更

要：「敬畏神，謹守他的誡命，這是人當盡的本分。」 

劉卓輝傳道 (2015年 8月 16日) 


